
网上曾有段子，当国内二孩政策放开，澳洲的奶牛顿感“胸前
一紧”，因为国内需要太多奶粉了，这也从侧面说明了国内很多年
轻的父母对于代购这件事非常的热衷，另外，年轻的女孩喜欢买
包包、买化妆品，相对于国内的价格，国外的价格则显得“可爱”多
了，打开微信、淘宝，不少人都在做着代购的生意，美国、日本、韩
国等国家代购层出不穷，那么代购的背后有什么故事呢，昨日，市
场星报、安徽财经网记者采访了一些代购者和客户，听听他们的
代购故事。

□记者 祁琳
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“奶粉全从外面买就图个放心”
“我老婆的一个朋友在澳大利亚，那边的奶粉很有名，

国外的东西感觉质量有保障，就图个放心。”在合肥一家房
地产销售公司工作的王先生告诉记者，家里老人喜欢喝牛
奶，因为有朋友在国外定居，所以总是托他给自己寄过来。

不仅仅是王先生有这样的想法，在采访中，记者发现，
很多人都觉得国外的奶粉比较靠谱，尤其是小孩用品，以奶
粉为例，很多年轻的家长为孩子选择国外的奶粉，“国外奶
源好啊，质量标准也比国内要求高，技术更加先进，更容易
促进宝宝吸收吧。加上国内奶粉出过那么大的质量问题，
这也是做父母不愿意看到的，现在代购也很方便，微信上、
淘宝上很多人在做代购，托朋友、托亲戚，总能联系上在国
外的代购。”

刚做妈妈的方小姐告诉记者，除考虑营养安全外，更多
的考虑，还是价格上，“代购的奶粉怎么算都比国内的同类
产品便宜很多啊，现在买的喜宝奶粉190多元一罐，合肥一
些母婴店里，我记得最大的活动力度，都要265元一罐。”

对熟人或“纯人肉”代购很放心
“我姐姐8月26日要去韩国，有什么需要的及时联系我

啊。”合肥市民魏女士在微信朋友圈中看到了这样一条信
息，是她的同事发的，于是魏女士便开始在脑中搜索，自己
的化妆品还剩多少，护肤品哪些需要加大购进。回到家中，
则马不停蹄地打开各种网红微博，热门APP，看看最近有什
么新推荐的“长草神器”。

魏女士说，因同事是熟人，情况很了解，知道她的姐姐
在哈尔滨，另外是韩国留学生，对韩国很熟悉，“这样才放心
啊，他们收取大约百分之十的代购费，如此也比国内便宜很
多，而且，很多产品在合肥都没有专柜，日韩化妆品适合我
们亚洲人，这样的熟人或“纯人肉”代购才让人放心啊。”

相比之下，魏女士也说出自己曾经的疑惑，曾在网上
看到其实在韩国很多店面里卖的也是假货，尤其是面膜、
化妆品在国内十分流行的“暴款”几乎都是假的。不过后
来同事告诉她，姐姐是从免税店、商场等正规商家购买，品
质有保证，这才让魏女士安心。

合肥市民刘女士也是代购的忠实粉丝，“有朋友在深圳
定居，去香港很方便，我一般都是隔一段时间做一个购物清
单，交给她，她负责代购。”刘女士说，在网络允许的情况下，
朋友在香港购物还能跟她对话，让她倍感放心。

国内二孩政策放开，澳洲奶牛“胸前一紧”

记者调查：合肥代购生意很红火

在合肥市瑶海区一街道工作的沈女
士，细细算了算自己这两年在儿子奶粉代
购上的账，觉得这两年的代购变化还是挺
大的。“最开始朋友介绍的一个德国代购，
那时候一次性买个 10 罐、20 罐的奶粉都不
成问题，今年春天又代购过一次，一箱只能
带 4 罐奶粉，过年前，有一个朋友的奶粉全
给海关扣了，受海关的影响还不小。”从事
几年美国代购的一位叶女士称，目前从美
国代购过来的时间大概要一个月左右，有
时候也会遇到个别批次查的严一些，不过
被收税了话也不用客户承担，由代购者自
己承担。

除了感觉奶粉数量上带的不如从前多
外，在价格上，沈女士也感觉到了明显的变
化，“前两年，我买的一罐奶粉也就 170 元

左 右 ，今 年 4 月 份 已 经 涨 到 了 190 多 元
了。不过这个价格，怎么都比国内便宜。
除了奶粉，还零零散散的给儿子买一些别
的东西，从小用的退烧药、感冒药这些都是
代购过来的。”不过沈女士在奶粉选择上也
曾有过自己的担心，“最先给孩子喝的是爱
他美，但听说德国本地都卖缺货了，后来就
换了一个代购换了一款牌子。”

除此之外，在淘宝上从事日本代购的一
位掌柜也在自己的微博上感慨，自己没看汇
率就去买东西，差点没哭死，“汇率变化，代
购的价格自然也会发生变化，但是一般不会
变化一点就做修改。现在的汇率和去年比
是高的，和前年比是低的，当然汇率变高我
也没有修改价格，自己吃点亏，不能汇率一
变我就涨价，这样子代购很不稳定。”

“汇率变化，代购的价格自然也会发生变化”

代购自述：搭建一层又一层的代购关系
最近打开合肥市民范女士的微信朋

友圈、QQ 空间，都能看到很多产品信息，
像“Swisse 女 士 维 生 素 ”、“ 澳 洲 蜂 蜜 ”、

“水光针”，从吃的到穿的到用的，简直是
品种丰富。

范女士是今年年初开始做的澳洲代
购，不过她告诉记者，自己的代购过程也是
经过了几手，说起来是代购，但自己平时做
的最多的就是在朋友圈、空间等地方发“小
广告”。

“发了广告，人家看到了就会问我有什
么产品，根据我上家提供给我的货单，我就
在上面找，如果客户说的产品上面有的话，
我就直接告诉客户，如果没有我就得问我上
家能不能买到，我上家给我一个代理价，比
国外那边给她的价格高一点点。”

范女士说，她的上家是她的大学同学，而
上家的上家则是同学几年前在工作中认识的
朋友，后来朋友出国留学定居，则在范女士与

同学之间搭建了这样一层又一层的代购关
系。在采访中，这样的代购关系也不在少数，
在合肥新站区一企业工作的张女士也是如此
操作，尽管自己从未去过日本，她的大学同学
去了日本，她则在国内与她一起“搭伙”，张女
士负责接单，同学负责代购。

范女士说，这里面的操作其实很简单，
从国外打包进来，到了合肥再拆包。根据各
自买家地址，各自发出，另外，范女士在国外
的上家老家是在宣城，她的家里人去探亲，
就会让家里背一大堆特价的东西回来屯着，
所以在宣城老家就有很多囤货，有的买家等
不及的，就可以从宣城直接发货。“有的客户
怕国内送出的是假货，不放心，也就可以等
国外发货。”最后，范女士也坦然称，自己这
个层次其实赚不到什么钱，主要是觉得好
玩，自己也方便买一些东西，“应该是国外的
上家最赚钱，她把所有的开销支出都算在价
格中了。”


